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Tödliches Mitleid
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Der Artikel ist eine historische Reflexion jener Frage, welche Ausdrucksformen der Moderne die psychiatrischen Tötungen der geistig Behinderten und chronisch psychisch Kranken während des Zweiten Weltkriegs mit ermöglicht haben und ob etwas davon heute fortwirkt.

Keywords: Mitleid, Moderne, privater und öffentlicher Raum, der Andere 

Deathly compassion. 
This article is a historical reflection on how particular aspects of modernity have led to the psychiatric killing of mentally disabled and chronically mentally sick people during the second world war and if some of those factors can still be found today.
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Weichselbraun, Andreas
Demenz – ein (un)zeitiger Abschied, eine offene Gestalt? 

Betrachtungen zu Feldbedingungen und zur Phänomenologie von Demenz an Hand eines Familienschicksals

Gestalttherapie 2009,  23/1,  15 - 28
An Hand persönlicher Erfahrung im Umgang mit Demenz versucht der Autor Zusammenhänge zwischen historischen Feldbedingungen, individuellem Trauma und Demenz als Endstrecke eines mangelnden Gestaltschlusses darzustellen. Betrachtungen zum Sprachzerfall nach Thesen von Koryzbski und zu den Bewältigungsstrategien von Angehörigen ergänzen die Ausführungen. 
Keywords: Demenz, Feld, Trauma, Sprachzerfall, Koryzbski

Dementia – an (un)timely farewell, an open gestalt? Reflections on field conditions and the phenomenology of dementia illustrated on the fate of a family. 

With reference to his personal experience with dementia, the author discusses the connection between historical field conditions, individual trauma and dementia, as the final lap of an unclosed gestalt. Further more he includes reflections on the decay of language according to the thesis of Koryzbski and looks at coping strategies of the relatives concerned. 
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Hartmann-Kottek, Lotte 
Altern, sterben, lieben

Eine Chance zur Wiederverzauberung im Angesicht des Todes?

Gestalttherapie 2009,  23/1,  29 - 46
Altern, sterben, lieben … Das Sterben und Verlassen der vertrauten, materiellen Identität wird in dieser Arbeit mit dem gestalttherapeutischen Krisenzyklus in Beziehung gesetzt. Das Bubersche »I and Thou« leuchtet dabei vor allem in seiner vertikalen, transparenten Dimension auf und eröffnet eine potenziell verklärende Begegnungsmöglichkeit zwischen dem Menschen als Individuum und »Teil« und dem übergeordneten Ganzen – sofern der »große, reife Tod«, wie es bei Rilke heißt, angenommen werden konnte. Das Thema spiegelt sich – quer durch die Jahrhunderte – angemessener im gedichteten Wort und in der Musik als in der Alltagssprache. 
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To get old, to die, to love – another chance for re-enchantment facing death? 
In this article the author looks at dying and the leaving of a familiar, material identity in relation to the gestalt cycle of crisis. The »I and Thou« of Martin Buber is of paramount importance in its vertical, transparent dimension and opens the way for potentially transfigured relational possibilities between the human being as an individual and as part of a larger whole – provided the »great, timely death« as Rilke calls it, has been embraced. This theme finds itself throughout the centuries, much better reflected in the language of poetry and music, than in the prosaic language of the day to day.
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»Harold & Maude«: Einzigartigkeit und Sterblichkeit 
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Der Film »Harold and Maude« hat Kultcharakter. Nicht zuletzt wegen der Brisanz der Themen, die darin abgehandelt werden: die Faszination des Todes, der Selbstmord, die Verhöhnung des »Establishments« wie die romantische Verbindung eines jungen Mannes mit einer wesentlich älteren Frau. Anhand des filmischen Fallbeispiels beschäftigt sich die Autorin mit der Angst vor der eigenen Lebendigkeit, mit der Scheu davor, die eigene Einzigartigkeit auszuleben, mit der Auseinandersetzung mit dem Alterungsprozess und dem bewussten Umgang mit Sterblichkeit, auch der eigenen.   
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Harold and Maude: Singularity and Mortality. The film »Harold and Maude« has achieved cult status. Not least because of the explosive subjects, which it deals with: fascination by death, suicide, making fun of the establishment as well as the romantic relationship between a young man and a much older woman. Using examples from the film, the author discusses the fear of being alive, the shyness to actually live ones uniqueness, of facing the process of getting old and the conscious dealing with mortality. 
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Hospizliche Sterbe- und Trauerbegleitung von Kindern und deren Familien vor dem Hintergrund der Gestalttherapie
Gestalttherapie 2009,  23/1,  59 - 92
Dieser Praxisbericht beschreibt die hospizliche Sterbebegleitung eines lebensbegrenzt erkrankten Jungen und seiner Eltern. Neben der chronologischen Darstellung einzelner Besuche versucht die Autorin in dieser existenziellen Situation nachzuempfinden, was auf der Seite des Kindes und seiner Eltern geschieht und was das Sterben eines Kindes für seine trauernden Eltern bedeutet. Darüber hinaus zeigt sie auf, was die Begegnungen bei ihr auslösen und reflektiert die Begleitung. Dabei soll verdeutlicht werden, wie neben den Grundsätzen der Hospizarbeit die gestalttherapeutische Grundhaltung zu einer tragenden Kraft wurde und einem Orientierung gebenden Leitfaden diente.  
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Being alongside children who are dying and supporting their families – hospice work and gestalt. The author describes how she has been working with a terminally ill child and his parents. As well as describing her visits of the family in this existential situation, the author reflects on the fundamental impact of a child dying. Not only does she describe the process, but she also reflects on how it impacts on her and includes hospice and gestalt principles. Particularly the latter has helped and supported her and has provided her with orientation in this process.
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»…und immer hör ich’s rauschen: Du fändest Ruhe dort«

Gestalttherapie 2009,  23/1,  93 - 101
Aspekte gestaltmusiktherapeutischer Begleitung Sterbender im Palliativ- und Hospizbereich werden dargestellt. Dabei wird auf Themen wie psychotherapeutische Grundhaltungen, kriegstraumatisierte Sterbende, die Angehörigen und  die besondere Bedeutung  der Musik fokussiert.
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»… and always do I hear a murmur: you shall be in peace.« The author describes her working with gestalt music therapy in palliative care and hospice settings. She focuses on themes like: basic therapeutic attitude, dying people who have been traumatized by the war, their relations and the particular role of music.
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